

# Volatilidad externa les podría aguar fiesta a acciones colombianas

Los riesgos locales pueden estar por el lado del aumento del desempleo, que afectaría el consumo.



La plaza bursátil colombiana se anticipó a un probable mayor crecimiento en el 2019.  
Foto: Abel Cárdenas / Archivo EL TIEMPO

RELACIONADOS: EMPRESAS COLOMBIANAS DESEMPLEO EN COLOMBIA BOLSA DE VALORES DE COLOMBIA MERCADOS BURSÁTILES INFLACIÓN

Por: **Economía y Negocios** | 23 de marzo 2019, 09:00 p.m.

Si las estimaciones de algunos analistas se cumplen al pie de la letra, las acciones de las empresas que cotizan en la **Bolsa de Valores de Colombia (BVC)** podrían alcanzar este año una valorización de más del 30 por ciento.

Sin embargo, la caída de 2,2 por ciento este viernes en el índice Colcap demuestra que **los principales riesgos que podrían interrumpir el buen momento vienen del entorno externo**. En cambio, los principales factores que impulsan y podrían seguir llevando los precios de las acciones al alza están relacionados con el desempeño interno de la economía.

Los analistas le vienen apuntando a que el Colcap, principal indicador que mide el desempeño de las 20 acciones más líquidas de la plaza bursátil crolla, termine el año sobre las 1.720 unidades tras las 1.325,9 registradas el 30 de diciembre del 2018. El Colcap ya ha recorrido buena parte de ese trecho en este primer trimestre del año. El jueves alcanzó un máximo de 1.631,3 unidades, a 89 de lo proyectado, lo que indicaba una valorización del 23 por ciento en lo que va del 2019, para retroceder el viernes a 1.597,19 puntos, lo cual significa una ganancia de 20,5 por ciento y **deja a la BVC como una de las más rentables del mundo este año**. Todo esto, luego de la caída de la bolsa el año pasado, que fue de 11,9 por ciento.

Este es, de lejos, el mejor primer trimestre de la bolsa de la última década (2009-2019), mientras que su valorización en dólares, la cual ronda el 29 por ciento, ocupa la primera casilla entre 94 indicadores que monitorea Bloomberg.

Aun cuando estas cifras pueden sonar suficientes para alimentar el optimismo tanto de los inversionistas como de los analistas colombianos, quienes esperan que ese buen desempeño se mantenga a lo largo del año, también son conscientes de que hay riesgos locales e internacionales que pueden empañar este momento de euforia accionario, esperado por cientos de inversionistas, tras los números rojos de años anteriores. **Así quedó patente hace dos días, cuando el pesimismo sobre un acuerdo comercial entre China y Estados Unidos golpeó las bolsas del mundo, y la de Colombia no escapó: sufrió el resbalón de más de 2 por ciento.**

- Levi's dejó azul al mercado con su regreso triunfal a Wall Street
- Carrera entre Lyft y Uber: prenden motores para cotizar en bolsa
- Hace 4 años, Colcap de la bolsa no superaba los 1.600 puntos

El mayor temor de los analistas es que se profundice, en el segundo semestre del año, una desaceleración económica global que golpee con fuerza el mercado del petróleo, lo que sin duda frenaría las expectativas de crecimiento para los próximos dos años. "El principal riesgo está en que tengamos un nuevo brote de aversión al riesgo a nivel internacional que lleve a los inversionistas a liquidar sus posiciones más riesgosas (acciones, mercados emergentes, renta fija especulativa) y se refugien en activos menos volátiles", dice Mario Acosta, gerente de Estrategia e Investigaciones Económicas de la comisionista Ultraserfínco.

En igual sentido se pronunció Sebastián Gallego, gerente de acciones en Investigaciones Económicas de Credicorp Capital, quien considera que **los riesgos en este momento para el comportamiento en general de los mercados lo generan algunas tensiones o volatilidades internacionales producto de las decisiones del banco central de Estados Unidos (Fed)**, y las tensiones comerciales de esta nación con **China**.

En su reunión del miércoles de la semana pasada, la Fed precisó que este año no moverá sus tasas y las mantendrá en el rango de 2,25 a 2,5 por ciento.

Entre tanto, el mundo se mantiene a la expectativa por la próxima reunión que sostendrán en Pekín los representantes de Estados Unidos y China (abril), para avanzar en las negociaciones que pongan fin a la tensión comercial entre las dos potencias.

En el plano local pueden surgir algunos nubarrones, no obstante que el buen momento por el que pasa la economía colombiana y los positivos resultados de sus empresas, luego de la desaceleración vista en el 2017, no hagan pensar mucho en factores adversos este año.

Sin embargo, para Gallego, de Credicorp, **las sorpresas en lo local podrían venir más por el sector real si es que el desempleo sigue mostrando una tendencia desfavorable**, lo cual les pegaría directo al consumo y otros renglones de la economía.

## “Creo que el 2019 es el año que vuelve el apetito por acciones emergentes”

También hay quienes consideran que casos de gobierno corporativo (pleitos legales) en algunas empresas pueden jugar en contra de estas y sus resultados de final de año, aunque esto no sería un gran determinante.

"Creemos que deberíamos ver una pausa en el ritmo de apreciación del mercado accionario, no tanto por factores internos sino por el mercado internacional. Ya estamos viendo resultados corporativos menos favorables en las empresas a nivel global, y las proyecciones de los directivos son menos optimistas, lo que eventualmente se reflejará en una pausa en el 'rally' de las acciones e incluso en una depreciación", advierte Mario Acosta, de Ultraserfínco.

Para Felipe Campos, gerente de Investigaciones Económicas de Alianza Valores, **lo que se está dando en el mercado accionario nacional es el inicio de una tendencia que debería durar mucho tiempo, después de nueve años sin retornos en este activo**.

No obstante, advierte que para la dinámica particular del 2019 creen que gran parte de los retornos de este año se darán en el primer semestre, siendo el segundo uno con alta volatilidad y correcciones por la desaceleración económica global.

Así las cosas, "la buena dinámica (de las acciones) se recuperaría en los años siguientes y se mantendría. Creo que el 2019 es el año que vuelve el apetito por acciones emergentes", precisa.

### ¿Dónde están las ganancias?

Entre los analistas hay consenso en que el mercado accionario trae un rezago de precios que lo favorece, al igual que lo hacen el repunte en los precios del petróleo, la dinámica económica –mientras otras se desaceleran– y la baja inflación.

**Ecopetrol y Bancolombia, con retornos por encima del 34 por ciento en lo que va del año, lideran la tabla de las ganadoras**, aunque el buen desempeño ha sido generalizado en la bolsa este año, dice Sebastián Gallego, de Credicorp.

En ese mismo listado también se destacan Corficolombiana (60,37 por ciento), Grupo Aval (32,43 por ciento), Cemex Latam Holding (28,38 por ciento) y Concreto (22,28 por ciento).

Los analistas también ven el mayor apetito por los emergentes como una gran fortaleza, y, entre las economías latinoamericanas, **Colombia destaca por su estabilidad política y la recuperación de la economía**.

"El mercado internacional nos percibe como una economía petrolera, y nos ha beneficiado mucho el comportamiento del crudo. Los resultados corporativos de las empresas locales han sido buenos y reflejan la recuperación de la economía del país", dice Mario Acosta, de Ultrabursátiles.

Opinión con la que coincide Andrés Langebaek, director de Estudios Económicos del Grupo Bolívar, quien considera que, dada la importancia el petróleo entre los sectores emisores del país, **es natural que los mejores precios del petróleo incidan en la mejora de la renta variable**.

"Como resultado de las sanciones de Estados Unidos a Venezuela, en febrero la producción de petróleo en ese país cayó 142.000 barriles diarios, y deberá seguir cayendo en los próximos meses. Esto, sumado a los recortes de Arabia Saudita, podría mantener el precio del crudo en niveles más altos de lo que se había previsto en un principio", dice.

Por eso, un barril de petróleo Brent, hoy en niveles cercanos a los 69 dólares, seguirá trayendo buenas noticias tanto para la economía colombiana como para las empresas del país.

Reportar ECONOMÍA Y NEGOCIOS

Compartir Descarga la app El Tiempo. Con ella puedes escoger los temas de tu interés y recibir notificaciones de las últimas noticias. Conócela [aquí](#)

## Descubre noticias para ti

Capturado guerrillero que habría atacado oleoducto Transandino  
ELN 10:53 AM

Más plata del Plan Nacional de Desarrollo al Valle, pero no  
VALLE DEL CAUCA 10:48 AM

Los evolucionistas están cambiando el mundo  
SAMSUNG 04:24

Lluvias provocan el cierre total de la vía Cúcuta-Bucaramanga  
NORTE DE SANTANDER MAR 24

El cierre de frontera tiene a Cúcuta en el abismo económico  
NORTE DE SANTANDER MAR 24

Tensión en la vía a Buenaventura por minga indígena  
BUENAVENTURA MAR 24

## Sal de la rutina

Thomas de Genêt ganó la primera etapa de la Vuelta a Cataluña  
CATALUÑA 11:13 A.M.

Madrid planea oferta de 280 millones por Mbappé, según France Football  
STYLIAN MIBAPPÉ 10:43 A.M.

Tenemos que afrontar el partido que viene con responsabilidad: Mina  
SELECCIÓN COLOMBIA 09:42 A.M.

TE PUEDE GUSTAR

Enlaces Patrocinados por Taboola

Este simple truco limpia su quemador de gas en 2 minutos  
Diyipie

Inglés sin aprender gramática. ¡El cerebro absorbe como una...  
Fast Flashes

Adidas Performance hasta 50.0% OFF  
Dadisi

unir LA UNIVERSIDAD EN INTERNET

Maestrías Oficiales del área de Educación

INFORMATE >>



### Ponte al día

Retienen en El Dorado a militar venezolano con 20 pasaportes  
INVESTIGACIÓN 08:30 A.M.

El silencio frente al aterrizaje de militares rusos en Venezuela  
VENEZUELA 10:54 A.M.

Esperan que se confirme identidad de octava víctima de explosión  
UNIVERSIDAD DEL VALLE 10:48 A.M.

'Exparas' han sido condenados por 471 casos de violencia sexual  
VIOLENCIA DE GÉNERO 08:30 P.M.

Extraña muerte de mujer, tras caer del piso 12 en edificación de Cali  
CAJÍ 11:13 A.M.

Gobierno pide desbloqueo de la Panamericana para avanzar en diálogos  
INDÍGENAS DEL CAUCA 08:30 P.M.

unir LA UNIVERSIDAD EN INTERNET

Maestrías Oficiales del área de Educación

INFORMATE >>

Docencia 100% en línea

### Sigue con el tema

Fuerte repunte del dólar tras caída del petróleo  
DÓLAR OCT 23

Mercados estables indican que resultado de elecciones fue el esperado  
MERCADOS BURSÁTILES MAY 28

Bolsas europeas y asiáticas, en caída tras debacé de Wall Street  
WALL STREET FEB 06

Más exclusividad!

Tarjeta de Crédito Visa Platinum Avianca LifeMiles.

Solicítala aquí